



# CALEB

L'homme qui a  
pleinement suivi  
la voie de  
l'Éternel

# CALEB

le fils de Jephunné

L'homme qui à pleinement suivi  
la voie de l'Eternel



IMPRIMERIE MINERVA

5, rue Clauzel, 5 — Alger

# CALEB

Le fils de Jephunné

L'homme qui a pleinement suivi la voie de l'Éternel

---

## PRÉFACE

---

Caleb naquit en Egypte, au temps de Moïse, le prophète de l'Éternel. Il était un des chefs de la tribu de Juda. Comme les autres enfants d'Israël, il avait fui le cruel esclavage de Pharaon, le roi d'Égypte. Il fut sans doute témoin des manifestations de la puissance divine, lorsque Dieu frappa les Egyptiens de dix plaies afin de délivrer son peuple de leurs mains.

Conduits par Moïse, « l'homme de Dieu », les Israélites traversèrent la Mer Rouge, car l'Éternel fendit « la mer devant eux et ils passèrent à sec au milieu de la mer » mais il précipita « dans l'abîme ceux qui marchaient à leur poursuite » (Néhémie, ch. 9, v. 11).

Ils voyagèrent à travers le désert du Sinaï, abrités par une nuée pendant le jour et éclairés par une colonne de feu pendant la nuit. Enfin ils arrivèrent à Kadès Barnéa, sur les frontières de Canaan. Leur voyage aurait dû se terminer là par une entrée triomphale en Palestine. Ils auraient alors pris possession de l'héritage que l'Éternel

avait préparé pour eux ; mais ce peuple était craintif et incroyant.

Avant de pénétrer en Palestine, Moïse envoya douze hommes pour explorer le pays. Caleb et Josué étaient de leur nombre. Alors que les autres espions, de retour, terrifiaient le peuple en lui parlant de villes fortes et de géants, seuls Caleb et Josué, lui firent un rapport favorable et l'encouragèrent à entreprendre la conquête.

L'Éternel ne pouvait donner la victoire à un peuple qui avait si peu de foi. Aussi le renvoya-t-il au désert pour qu'il apprît à se confier en Lui en toutes choses.

Pendant quarante ans les Israélites errèrent dans le désert jusqu'à ce que tous ceux qui étaient sortis d'Égypte, sauf Caleb et Josué, fussent morts ; car Dieu voulait récompenser la fidélité de ses deux serviteurs. Moïse, le prophète de l'Éternel, leur a rendu ce témoignage, disant : « Caleb, fils de Jephunné, le Kénizien, et Josué, fils de Nun, ont pleinement suivi la voie de l'Éternel » (Nombres, ch. 32 v. 12). Le témoignage que l'Éternel lui-même leur rendit, est encore plus éloquent : « Parce que mon serviteur Caleb a été animé d'un autre esprit, et **qu'il a pleinement suivi ma voie**, je le ferai entrer dans le pays où il est allé et ses descendants le posséderont » (Nombres, ch. 14, v. 24).

La force et le courage de Caleb reposaient sur sa foi en la puissance de l'Éternel : « Si l'Éternel nous est favorable, il nous mènera dans ce pays et nous le donnera... L'Éternel est avec nous, ne les craignez point » (Nombres, ch. 14, v. 8-9). Il avait vu, comme les autres, les villes fortifiées et les géants effrayants, mais il s'était souvenu que

l'Éternel avait délivré son peuple de l'esclavage d'Égypte et il avait cru en Lui.

Combien aujourd'hui laissent se perdre les bénédictions que Dieu désire leur accorder, parce qu'ils ne croient pas que le Seigneur Jésus-Christ, la Parole de Dieu qui « a été faite chair » et qui « a habité parmi nous » (Jean, ch. 1, v. 14) est le Fils de Dieu envoyé pour être le Sauveur des hommes. Il est en effet écrit au sujet de Jésus : « Ainsi donc, puisque les enfants participent au sang et à la chair, Il y a également participé Lui-même, afin que par la mort, Il anéantît celui qui a la puissance de la mort, c'est-à-dire le diable, et qu'Il délivrât tous ceux qui, par crainte de la mort, étaient toute leur vie retenus dans la servitude » (Hébreux, ch. 2, v. 14-15).

Quant aux dix espions qui n'avaient pas cru que l'Éternel pouvait les délivrer de leurs ennemis, ils n'obtinrent pour eux-mêmes qu'une tombe dans le désert.

Oui, Dieu pouvait délivrer son peuple ; en fait, il le délivra. Israël entra en Palestine et Caleb reçut les bénédictions de l'héritage, lui qui avait cru à ce que Dieu avait dit et qui fit l'expérience de la fidélité de Dieu.

\*\*\*

« L'œuvre de Dieu, c'est que vous croyez en Celui (Jésus-Christ) qu'Il a envoyé » (Jean, ch. 6, v. 29).

---

---

# HISTOIRE DE CALEB FILS DE JEPHUNNÈ

---

## CHAPITRE PREMIER

**Caleb avec Israël dans le désert de Sinäi  
Il est pour tous un exemple de fidélité courageuse**

**Débuts de cette histoire tels qu'ils sont racontés par Moïse.**

Nous partîmes d'Horeb, et nous parcourûmes en entier ce grand et affreux désert que vous avez vu ; nous prîmes le chemin de la montagne des Amoréens comme l'Eternel, notre Dieu, nous l'avait ordonné, et nous arrivâmes à Kadès Barnéa. Je vous dis : Vous êtes arrivés à la montagne des Amoréens que l'Eternel, notre Dieu, nous donne. Vois, l'Eternel, ton Dieu, met le pays devant toi ; monte, prends-en possession, comme te l'a dit l'Eternel, le Dieu de tes pères ; ne crains point et ne t'effraie point. Vous vous approchâtes tous de moi, et vous dites : Envoyons des hommes devant nous, pour explorer le pays, et pour nous faire un rapport sur le chemin par lequel nous y

monterons et sur les villes où nous arriverons. Cet avis me parut bon ; et je pris douze hommes parmi vous, un homme par tribu. (Deutéronome, ch. I, v. 19-23)

**L'Éternel donne à Moïse un ordre conforme aux désirs exprimés par le peuple.**

L'Éternel parla à Moïse, et dit : Envoie des hommes pour explorer le pays de Canaan, que je donne aux enfants d'Israël. Tu enverras un homme de chacune des tribus de leurs pères ; tous seront des principaux d'entre eux. (Nombres, ch. 13, v. 1-2)

**Moïse obéit à l'ordre de l'Éternel. C'est ici qu'apparaît Caleb, choisi pour représenter la tribu de Juda.**

Moïse les envoya du désert de Paran, d'après l'ordre de l'Éternel : tous ces hommes étaient chefs des enfants d'Israël. Voici leurs noms :

- Pour la tribu de Rubens : Shamua, fils de Zaccur ;
- Pour la tribu de Siméon : Schapath, fils de Hori ;
- pour la tribu de Juda : *Caleb fils de Jephunné* ;
- pour la tribu d'Issachar : Jigual, fils de Joseph ;
- pour la tribu d'Ephraïm : *Hosée, fils de Nun* ;
- pour la tribu de Benjamin : Palthi, fils de Raphu ;
- pour la tribu de Zabulon : Gaddiel, fils de Sodi ;
- pour la tribu de Joseph, la tribu de Manassé : Gaddi, fils de Susi ;
- pour la tribu de Dan : Ammiel, fils de Guemalli ;
- pour la tribu d'Aser : Sethur, fils de Michaël ;
- pour la tribu de Nephthali : Nachbi, fils de Vophsi ;
- pour la tribu de Gad : Guéuel, fils de Maki.

Tel sont les hommes que Moïse envoya pour explorer le pays. Moïse donna à Hosée, fils de Nun, le nom de Josué.

Moïse les envoya pour explorer le pays de Canaan. Il leur dit : Montez ici par le midi ; et vous monterez sur la montagne. Vous verrez le pays, ce qu'il est, et le peuple qui l'habite, s'il est fort ou faible ; s'il est en petit ou en grand nombre ; ce qu'est le pays où il habite, s'il est bon ou mauvais ; ce que sont les villes où il habite, si elles sont ouvertes ou fortifiées ; ce qu'est le terrain, s'il est gras ou maigre, s'il y a des arbres ou s'il n'y en a point. Ayez bon courage, et prenez des fruits du pays. C'était le temps des premiers raisins. (Nombres x, ch. 13, 3-20)

#### **L'expédition des douze espions.**

Ils montèrent par le midi et allèrent jusqu'à Hébron... Ils arrivèrent jusqu'à la vallée d'Eschol où ils coupèrent une branche de vigne avec une grappe de raisin, qu'ils portèrent à deux au moyen d'une perche ; ils prirent aussi des grenades et des figes.

#### **Le retour et le rapport des espions.**

Ils furent de retour de l'exploration du pays au bout de quarante jours... Voici ce qu'ils racontèrent à Moïse : Nous sommes allés dans le pays où tu nous a envoyés. A la vérité, c'est un pays où coulent le lait et le miel, et en voici les fruits. *Mais* le peuple qui habite ce pays est puissant, les villes sont fortifiées, très grandes ; nous y avons vu des enfants d'Anak..... Caleb fit taire le peuple, qui murmurait contre Moïse (en entendant cela). Il dit : Montons, emparons-nous du pays, nous y serons vainqueurs !

Mais les hommes qui y étaient allés avec lui dirent : Nous ne pouvons pas monter contre ce peuple, car il est plus fort que nous... Le pays que nous avons parcouru, pour l'explorer, est un pays qui dévore ses habitants ; tous ceux que nous y avons vus sont des hommes d'une haute taille ; et nous y avons vu les géants, enfants d'Anak, de la race des géants ; nous étions à nos yeux et aux leurs comme des sauterelles. (Nombres, ch. 13, v. 25-33)

### **Le peuple découragé se révolte.**

Toute l'assemblée éleva la voix et poussa des cris, et le peuple pleura pendant la nuit. Tous les enfants d'Israël murmurèrent contre Moïse et Aaron et toute l'assemblée leur dit : ...Pourquoi l'Eternel nous fait-il aller dans ce pays, où nous tomberons par l'épée, où nos femmes et nos petits enfants deviendront une proie ? Ne vaut-il pas mieux retourner en Egypte ? Et ils se dirent l'un à l'autre : Nommons un chef, et retournons en Egypte. Moïse et Aaron tombèrent sur leur visage, en présence de toute l'assemblée. (Nombres, ch. 14, v. 1-5)

### **Caleb et Josué exhortent le peuple.**

Parmi ceux qui avaient exploré le pays, Josué, fils de Nun, et Caleb, fils de Jephunné, déchirèrent leur vêtements, et parlèrent ainsi à toute l'assemblée des enfants d'Israël : Le pays que nous avons parcouru, pour l'explorer, est un pays très bon, excellent. Si l'Eternel nous est favorable, il nous mènera dans ce pays, et nous le donnera : c'est un pays où coulent le lait et le miel. Seulement ne soyez point rebelles contre l'Eternel, et ne craignez point les gens de ce pays, car ils vous serviront de pâture,

ils n'ont plus d'ombrage pour les couvrir, l'Éternel est avec nous, ne les craignez point ! (Nombres, ch. 14, v. 6-9)

### **La Colère de Dieu.**

Toute l'assemblée parlait de les lapider, lorsque la gloire de l'Éternel apparut sur la tente d'assignation, devant tous les enfants d'Israël. Et l'Éternel dit à Moïse : Jusques à quand ce peuple me méprisera-t-il ? Jusques à quand ne croira-t-il pas en moi, malgré tous les prodiges que j'ai faits au milieu de lui ? Je le frapperai par la peste et je le détruirai : mais je ferai de toi une nation plus grande et plus puissante que lui. (Nombres, ch. 14, v. 10-12).

### **Moïse intercède pour son peuple.**

Moïse dit à l'Éternel : ...Pardonne l'iniquité de ce peuple, selon la grandeur de ta miséricorde, comme tu as pardonné à ce peuple depuis l'Égypte jusqu'ici. (Nombres, ch. 14, v. 13-19).

### **La grâce et la justice de l'Éternel.**

L'Éternel dit : Je pardonne, comme tu l'as demandé. Mais je suis vivant ! et la gloire de l'Éternel remplira toute la terre. Tous ceux qui ont vu ma gloire, et les prodiges que j'ai faits en Égypte et dans le désert, qui m'ont tenté déjà dix fois, et qui n'ont point écouté ma voix, tous ceux-là ne le verront point. Et parce que mon serviteur Caleb a été animé d'un autre esprit, et qu'il a pleinement suivi ma voie, je le ferai entrer dans le pays où il est allé; et ses descendants le posséderont (Nombres, ch. 14, v. 20-24).

Les hommes que Moïse avait envoyés pour explorer le pays, et qui, à leur retour, avaient fait murmurer contre lui toute l'assemblée, en décriant le pays, ces hommes qui avaient décrié le pays, moururent frappés d'une plaie devant l'Eternel. Josué, fils de Nun, et Caleb, fils de Jephunné, restèrent seuls vivants parmi ces hommes qui étaient allés pour explorer le pays (Nombres, ch. 14, v. 36-38).

## CHAPITRE II

### Caleb entre en Palestine et reçoit Hébron en héritage

---

#### **L'Eternel donne l'ordre à Josué d'entrer en Canaan avec tous les enfants d'Israël.**

Après la mort de Moïse, serviteur de l'Eternel, l'Eternel dit à Josué, fils de Nun, serviteur de Moïse : « Moïse, mon serviteur est mort ; maintenant, lève-toi, passe ce Jourdain, toi et tout ce peuple pour entrer dans le pays que je donne aux enfants d'Israël... Je serai avec toi, comme j'ai été avec Moïse, je ne te délaisserai point, je ne t'abandonnerai point... Fortifie-toi et prends courage. Ne t'effraie point et ne t'épouvante point car l'Eternel, ton Dieu, est avec toi dans tout ce que tu entreprendras. (Josué, ch.1, v. 1-9).

#### **Josué exécute sa mission.**

Josué donna cet ordre aux officiers du peuple : parcourez le camp, et voici ce que vous commanderez au peuple : Préparez-vous des provisions, car dans trois jours vous passerez ce Jourdain pour aller conquérir le pays dont l'Eternel, votre Dieu, vous donne la possession. (Josué, ch. 1, v. 10-11).

Josué s'empara donc de tout le pays selon tout ce que l'Eternel avait dit à Moïse, et Josué le donna en héritage à Israël, à chacun sa portion, d'après leurs tribus (Josué, ch. 11, v. 23).

## **Le partage de Canaan.**

L'Éternel avait dit à Moïse : Voici les noms des hommes qui partageront entre vous le pays : le sacrificateur Eléazar, et Josué, fils de Nun. Vous prendrez encore un prince de chaque tribu pour faire le partage du pays. Voici les noms de ces hommes : Pour la tribu de Juda : Caleb, fils de Jephunné... (Nombres, ch. 34, v. 16-19).

## **Le courageux Caleb demande pour sa part la montagne des Anakim, ces géants qui avaient tant effrayé les enfants d'Israël.**

Caleb, fils de Jephunné, le Kénizien, dit (à Josué) : Tu sais ce que l'Éternel a déclaré à Moïse, homme de Dieu, au sujet de moi et au sujet de toi, à Kadès-Barnéa. J'étais âgé de quarante ans lorsque Moïse, serviteur de l'Éternel, m'envoya de Kadès-Barnéa pour explorer le pays, et je lui fis un rapport avec droiture de cœur. Mes frères qui étaient montés avec moi découragèrent le peuple, mais moi je suivis pleinement la voie de l'Éternel, mon Dieu. Maintenant voici, l'Éternel m'a fait vivre, comme il l'a dit. Il y a quarante-cinq ans que l'Éternel parlait ainsi à Moïse, lorsqu'Israël marchait dans le désert ; et maintenant voici, je suis âgé de quatre-vingt-cinq ans. Je suis encore vigoureux comme au jour où Moïse m'envoya ; j'ai autant de force que j'en avais alors, soit pour combattre, soit pour sortir et pour entrer. Donne-moi donc cette montagne dont l'Éternel a parlé dans ce temps là ; car tu as appris alors qu'il s'y trouve des Anakim, et qu'il y a des villes grandes et fortifiées. L'Éternel sera peut-être avec moi, et je les chasserai, comme l'Éternel a dit (Josué, ch. 14, v. 6-12).

### **Le lot de Caleb.**

Josué bénit Caleb, fils de Jephunné, et lui donna Hébron pour héritage. C'est ainsi que Caleb, fils de Jephunné, le Kénizien eut jusqu'à ce jour Hébron pour héritage, parce qu'il avait pleinement suivi la voie de l'Eternel, le Dieu d'Israël. Hébron s'appelait autrefois Kirjath-Arba : Arba avait été l'homme le plus grand parmi les Anakim Josué, ch. 14, v. 13-15).

Arba était le père d'Anak. Caleb chassa (d'Hébron) les trois fils d'Anak : Scheschaï, Ahiman et Talmaï, enfants d'Anak. De là il monta contre les habitants de Debir : Debir s'appelait autrefois Kiryath-Sepher. Caleb dit : je donnerai ma fille Acsa pour femme à celui qui battra Kirjath-Sepher, et qui la prendra. Othniel, fils de Kenaz, frère de Caleb, s'en empara ; et Caleb lui donna pour femme sa fille Acsa. Lorsqu'elle fut entrée chez Othniel, elle le sollicita de demander à son père un champ. Elle descendit de dessus son âne et Caleb lui dit : Qu'as-tu ? Elle répondit : Fais-moi un présent, car tu m'as donné une terre au midi ; donne moi des sources d'eau. Et il lui donna les sources supérieures et les sources inférieures (Josué, ch. 15, v. 13-19).

Le pays fut dès lors en repos et sans guerre (Josué, ch. 14, v. 15).

### **Les descendants de Caleb.**

Fils de Caleb, fils de Jephunné : Iru, Ela et Naam I Chroniques, ch. 4, v. 15).

Les enfants d'Israël firent ce qui déplait à l'Eternel, ils oublièrent l'Eternel, et ils servirent les Baals et les idoles. La colère de l'Eternel s'enflamma contre Israël, et il les vendit entre les mains de Cuschan-Rischeathaïm, roi de

Mésopotamie. Et les enfants d'Israël furent asservis huit ans à Cuschan-Rischeathaïm. Les enfants d'Israël crièrent à l'Eternel et l'Eternel leur suscita un libérateur qui les délivra, Othniel, fils de Kenaz, frère cadet de Caleb (et son gendre puisqu'il avait épousé sa fille Acsa). L'esprit de l'Eternel fut sur lui. Il devint juge en Israël et il partit pour la guerre. L'Eternel livra entre ses mains Cuschan-Rischeathaïm, roi de Mésopotamie, et sa main fut puissante contre Cuschan-Rischeathaïm. Le pays fut en repos pendant quarante ans. Et Othniel, fils de Kenaz, mourut. (Juges, ch. 3, v. 7-11).

\* \* \*

C'est ainsi que s'achève l'histoire de Caleb, fils de Jephunné, qui fut un homme vaillant et fidèle à son Dieu. Dieu en a fait un homme grand parmi son peuple et le souvenir de son nom a traversé les âges. Il reste pour nous un exemple et un modèle de foi et de service courageux. Il sut marcher à la suite de Josué dont le nom signifie : « l'Eternel-Sauveur » et combattre pour s'emparer de sa part d'héritage.

Avec la même foi et le même courage, nous nous emparerons du Royaume des cieux, en marchant à la suite du Seigneur Jésus dont le nom signifie aussi « L'Eternel-Sauveur ».

*« Confiez-vous en l'Eternel à perpétuité  
Car l'Eternel, l'Eternel est le rocher des siècles »*

(Esaïe, ch. 26, v. 4).

*« Reconnaiss-Le dans toutes tes voies  
Et il aplanira tes sentiers ».*

(Proverbes, ch. 3, v. 6).

---

---

IMPRIMERIE MINERVA  
5, Rue Clauzel, 5  
ALGER

---

---

A. M. B. Série N° 67

DAR NAAMA  
EL-BIAR